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P aulita Naródnika, la reina del popu-
lismo vernáculo, va a concederle a 
Warren Sánchez, el hombre que tie-

ne todas las respuestas, un último favor, al 
radicalizarse todavía más. El resultado será 
que este PSOE, nada menos, va a parecer ti-
biamente socialdemócrata al lado de Pode-
mos, mientras que Pocoyó Landa y Peter-
pan Rejón quedarán como una especie de 
izquierda menos extrema. Las propuestas 
que Unidas Podemos presenta para las elec-
ciones autonómicas y municipales del pró-
ximo domingo, pero con la mirada puesta en 
el horizonte de las generales de finales de 
año, se resumen en un aumento espectacu-
lar del intervencionismo de las Administra-
ciones Públicas en la sociedad civil. 

Ha llamado la atención el disparate de los 
supermercados públicos, pero esta iniciativa 
es apenas una anécdota frente a los masivos 
recortes de la propiedad privada que anhe-
lan las huestes de Paulita/Belarra/Montero. 
No solo proponen la creación de una empre-
sa pública de energía, algo en lo que han in-
sistido en el pasado, sino que repiten la mis-
ma recomendación en un amplio abanico de 
actividades. Otra vez, revelan su proverbial 
pulsión fascista, porque, mientras presumen 
de antifascistas, quieren copiar el INI de 
Franco y el IRI de Mussolini. 

Efectivamente, en Podemos recomien-
dan la constitución de empresas públicas en: 
la banca, las telecomunicaciones, el sector 
farmacéutico, el sector inmobiliario, el agua, 
la recogida de basuras, los servicios funera-
rios, la limpieza, las ayudas a domicilio, etc. 

El gasto público también sería incremen-
tado, si se imponen Paulita y sus amigas, en 
muy diversos capítulos, desde la gratuidad 
de los transportes hasta la renta garantiza-
da, pasando por todos los capítulos del Es-
tado de bienestar. Mientras se controlarían 
los precios, se limitaría el derecho de pro-
piedad en viviendas y locales comerciales, y, 
por supuesto, los conciertos serían frena-
dos: nada repugna más a los populistas que 
la decisión libre del pueblo de apoyar la 
educación ofrecida por la Iglesia Católica, 
enviando a sus hijas a estudiar en centros 
concertados. 

Silencio revelador 
Todo este quebrantamiento de derechos de 
los ciudadanos podría ser fácilmente critica-
do, pero observará usted, señora, que Wa-
rren y los socialistas mantienen un silencio 
revelador. Rara vez o nunca señalan que las 
medidas de Paulita son de una probada ine-
ficacia y de unos onerosos costes que, a pe-
sar de las protestas y los clamores contra los 
ricos, serían descargados sobre los hombros 
y las carteras de las trabajadoras. Se limitan a 
comentar que son propuestas de otro parti-
do, no del PSOE. Dirá usted que Paulita no 
tenía otro remedio que radicalizarse, porque 
lo había hecho el propio Warren, arrinco-
nándola y forzándola a diferenciarse. Tam-
bién lo creo yo, pero no quita para el favor 
que le hace, quizá el último favor antes de 
precipitarse aún más en la irrelevancia.

H ay que celebrar que se haya despertado 
entre los expertos un amplio consenso 
trasversal para impulsar las políticas 

activas de vivienda: la búsqueda (desesperada, 
como la de Susan en la película de Madonna de 
1985) de un gran parque de vivienda pública 
que permita ofrecer, industrial y masivamente 
–a los jóvenes y a otros grupos sociales–, vi-
viendas en alquiler de precio asequible. La mi-
nistra de Transportes, Movilidad y Agenda Ur-
bana ha lanzado el reto de conseguir, a largo 
plazo (20 años), que el parque público sea el 
20% del total, ambicioso (o desesperado) si te-
nemos en cuenta que la vivienda pública es 
ahora solo un 3% del total. Necesario, sin em-
bargo. 

Desde la restauración democrática, España 
viene confiando al mercado –casi exclusiva-
mente– la creación de vi-
viendas, en contraste con los 
países de nuestro entorno, 
pero nuestro modelo está en 
crisis desde los primeros 
años del milenio. El boom de 
construcción residencial que 
se inició a finales de los no-
venta terminó en una burbu-
ja de precios que explotó en 
2008, por no sustentarse en 
el poder adquisitivo de los 
hogares, y dejó a España en 
una gran crisis nacional, con 
una larga recesión, una crisis 
bancaria masiva, un stock de 
viviendas vacías y una lenta 
recuperación económica. El 
suelo y la promoción jugaron 
un papel determinante. El 
peso del crédito a promoto-
res inmobiliarios llegó al 
30% del PIB en 2008, una ci-
fra brutal si se compara con 
el 60% del crédito a particu-
lares para la compra de vi-
vienda (o el 17% del crédito 
total a la industria). El stock 
de viviendas que quedaron 
sin vender o que fueron eje-
cutadas llegó a ser de unas 
700 mil en 2008 y el Banco 
de España las estimaba en 
poco menos de medio millón 
en 2018. El proceso de devaluación interna 
–mayor caída de salarios reales–, que siguió a la 
crisis hasta hoy, y el paréntesis de la pandemia, 
hicieron que la digestión del stock fuera muy 
larga. 

Sufrimos escasez de vivienda a precios ase-
quibles y aun abundan suelos urbanizables 
abandonados o promociones en esqueleto, 
mientras se acumula una demanda insatisfe-
cha de jóvenes sin capacidad financiera para 
crear hogares. No es sorprendente que, des-
pués de explotar la burbuja, que supuso una 
fuerte corrección de precios, éstos no se estabi-
lizaran hasta el entorno del 2014, seis años des-
pués. Pero sí sorprende que, sin el motor de 
una demanda solvente, los precios hayan subi-
do significativamente desde entonces. El nivel 
medio de precio de vivienda en España estaba 
en 2017 al 72% del pico de la burbuja y ahora 

supera el 83%. Las diferencias entre territorios 
son muy altas. Por ejemplo, el precio medio de 
Madrid es 2,2 veces el de la provincia de Valen-
cia. Esta situación ha hecho que empiecen a so-
nar alarmas sobre una crisis de asequibilidad: 
el esfuerzo anual medio en España ha pasado 
del 30% de la renta bruta disponible en 2017 al 
36% al cierre de 2022. 

El mercado del alquiler surgió con fuerza 
tras la crisis, con una oferta circunstancial, la 
alimentada por la acumulación de viviendas 
vacías después de la burbuja. Este stock se ha 
reorientado al alquiler en estos últimos años, 
encontrando en los hogares jóvenes, que no 
pueden acceder masivamente a la propiedad al 
carecer de crédito, una demanda profunda. 
Conforme el excedente de vivienda ha ido des-
tinándose al alquiler, el precio de éste ha refle-
jado las tensiones de la escasez de vivienda dis-
ponible, la competencia del turismo residen-
cial y la ausencia de una industria arrendadora 
con capacidad para promover o comprar (de-
velop/buy to let). La tensión del precio del al-
quiler –mucha demanda y poca oferta– se ha 

trasmitido al precio de mercado en propiedad. 
La continua caída del saldo vivo de crédito hi-
potecario desde 2008 muestra que el crédito 
nuevo –unas 110 mil nuevas hipotecas en 
2022– es inferior a la amortización de los prés-
tamos de las preexistentes. La vivienda es aho-
ra un problema generacional: los jóvenes con-
centran las dificultades de asequibilidad, por 
los elevados precios en relación con su renta y 
acceden a duras penas a la vivienda por alqui-
ler, ya no por propiedad, como hicieron mayo-
ritariamente sus padres. 

En definitiva, parece que el mercado se ha 
reactivado tras la pandemia pero tiende a fun-
cionar de manera imperfecta y muestra difi-
cultades para guiarse por la asequibilidad. Tres 
reflexiones al respecto. En primer lugar, el 
mercado ha ofrecido históricamente propie-
dad, por lo que apenas existe una industria del 

alquiler residencial. La figura del arrendatario 
está formada por un microcosmos desigual y 
muchas veces marginal de pequeños propieta-
rios. En segundo lugar, el mercado debe adap-
tarse a normas de planeamiento y a procesos 
de gestión urbanística garantistas –como las 
juntas de compensación o las licencias– que no 
hacen automática la transformación de suelo 
en vivienda. Además, mientras las competen-
cias en urbanismo son municipales, la admi-
nistración autonómica es responsable de auto-
rizar el planeamiento y de vigilar su ajuste a las 
normas de medio ambiente o disponibilidad 
de infraestructuras. La regulación sobre suelo 
o planes tiende a primar la burocracia frente a 
la necesaria flexibilidad. Más suelo planeado 
no conduce directamente a más vivienda. 

En ese contexto, la creación de un parque 
público para alquiler no es solo una solución de 
apoyo a las rentas más bajas o a los más desfa-
vorecidos. Se trata de reforzar las perspectivas 
de la creación de vivienda y construcción resi-
dencia, añadiendo al mercado la fuerza de la 
promoción pública. Cubrir fuera del mercado 

una parte significativa de la 
demanda de vivienda –el 
20% objetivo, por ejemplo– 
a un precio asequible, el deri-
vado de una gestión activa 
del suelo público que permi-
ta costes de repercusión sig-
nificativamente inferiores a 
los que consigue el mercado, 
complementa al mercado. 
Además, lo estabiliza, al 
constituirse en una alternati-
va que aunque limitada re-
duce la presión sobre sus 
precios. El alquiler público 
desarrollará una industria 
del alquiler masivo eficiente 
–gestión de un censo de in-
quilinos para el cobro regu-
lar, mantenimiento, etc.–, a 
la que puede incorporarse 
partenariados con el sector 
privado. Finalmente, el mo-
delo puede permitir un me-
jor acceso (en cantidad y 
precio) al apalancamiento 
vía crédito bancario por par-
te de las promotoras públi-
cas o público-privadas, fren-
te a la dispersión actual de 
arrendadores. Este crédito 
podría estar fuera del perí-
metro sujeto a los límites al 
endeudamiento público en 

la UE al responder a un modelo de negocio 
rentable. 

Más allá del impulso inicial anunciado por el 
gobierno –Sareb, Defensa o financiación direc-
ta–, es necesario un esfuerzo colectivo de largo 
plazo. Hay que empezar por el suelo, pues ma-
dura más lentamente y exige la gestión de los 
ayuntamientos. Quizá sea necesario que los 
parlamentos regionales modernicen sus leyes 
de suelo o de vivienda. No hay vivienda asequi-
ble sin una repercusión por suelo coherente-
mente por debajo del mercado libre. Además, 
la colaboración entre el sector público y el pri-
vado serán clave, tanto en su financiación y 
promoción, como en la gestión eficiente de los 
alquileres. Alejar del horizonte una crisis de 
asequibilidad debería ser prioritario.

Buscando vivienda pública 
desesperadamente

Doctor en Ciencias Económicas  
y Empresariales

El último favor 
de Paulita  
a Warren

Carlos Rodríguez  
Braun

Ignacio  
Ezquiaga
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Juande Portillo. Madrid 
Los principales analistas eco-
nómicos de España conside-
ran que las reformas estructu-
rales impulsadas en el marco 
del Plan de Recuperación es-
tán contribuyendo, en gene-
ral, a reforzar el crecimiento  y 
a acelerar la recuperación del 
PIB precrisis. Su aplauso ma-
yoritario a las nuevas leyes 
concursal o de start up se tor-
na, sin embargo, en un come-
dido aval a reformas como la 
laboral y al suspenso generali-
zado para la remodelación del 
sistema de pensiones o la nue-
va Ley de Vivienda.  

Estas son algunas de las 
principales conclusiones que 
recoge la última edición del 
Pulso Económico Trimestral 
que EY Insights elabora pe-
riódicamente recopilando la 
opinión de algunos de los 
principales expertos econó-
micos y responsables de los 
servicios de estudios del país, 
a cuyos resultados ha tenido 
acceso EXPANSIÓN.  

“Las expectativas econó-
micas globales mejoran a pe-
sar de la incertidumbre por la 
persistente inflación, la ines-
tabilidad financiera y la políti-
ca monetaria restrictiva. Se 
espera que estos riesgos dis-
minuyan hacia el final del año, 
aliviando gradualmente la in-
flación y los precios. Aunque 
la economía española aún no 
ha alcanzado los niveles pre-
pandemia, se acerca a la recu-
peración impulsada por la de-
manda externa y los fondos 
Next Generation EU”, conclu-
ye Juan Pablo Riesgo, socio 
responsable de EY Insights. 
El informe indica que el por-
centaje de economistas que 
pronosticaba la recuperación 
del PIB prepandemia en 2024 
ha bajado del 46,7% al 14,29%, 
mientras que un inédito 
28,6% apunta a este mismo 
semestre y un 57,14% se de-
canta por el próximo.  

En este marco, los analistas 
han sido consultados sobre la 
orientación de las principales 
reformas asociadas al Plan de 
Recuperación. Así, el 86% 
considera adecuada la Ley de 
Startups, que facilita la crea-
ción de nuevas empresas e in-
centiva la inversión en ellas; el 
83% apoya la concursal, que 
moderniza el sistema y trata 
de prevenir las resoluciones; y 
el 77% respalda la Ley Crea y 
Crece, que busca fomentar el 
aumento de tamaño de las 

Los analistas avalan la reforma laboral 
pero no las de pensiones y vivienda
PULSO ECONÓMICO/ Los servicios de estudios mejoran su previsión de crecimiento y anticipan la vuelta al 
PIB precrisis, ensalzando el rol de leyes como la concursal, de crecimiento empresarial o de ‘start up’.

El conservador 
Mitsotakis se 
perfila como 
claro ganador 
en Grecia
Expansión. Madrid 
El primer ministro de Grecia 
y líder de la conservadora 
Nueva Democracia (ND), 
Kyriakos Mitsotakis, se perfi-
ló ayer como ganador en en 
una primera fase del recuento 
de las elecciones legislativas 
celebradas ayer, dejando muy 
detrás a su principal rival, el 
opositor de izquierda Syriza, 
de Alexis Tsipras, según los 
primeros resultados parcia-
les. Tras el escrutinio del 41% 
de los votos, procedentes del 
40% de los centros electora-
les, ND obtuvo más del 40 % 
de las papeletas y saca más de 
20 puntos de ventaja a Syriza, 
que obtendría el 20%, según 
informó el Ministerio de Inte-
rior heleno. 

Esta diferencia de votos, 
muy superior a la que pronos-
ticaban los sondeos, hizo que 
los líderes de ND se lanzaran 
a celebrar su victoria mucho 
antes de terminado el recuen-
to. El escrutinio “muestra una 
clara victoria y una clara reno-
vación del mandato para con-
tinuar con los grandes cam-
bios buscados por la sociedad 
griega”, dijo el portavoz del 
gobierno Akis Skertsos. Con 
todo, la nueva ley electoral de 
representación proporcional 
[la anterior otorgaba escaños 
adicionales al primer partido 
para favorecer la gobernabili-
dad] dificulta que las mayo-
rías absolutas, lo que significa 
que Mitsotakis probablemen-
te tendrá que buscar un socio 
de coalición. 

Sin embargo, también exis-
te una alternativa, que es por 
la que parece decantarse ND: 
una repetición electoral que 
permita al partido reforzar su 
posición e, incluso, gobernar 
en solitario. “Eso garantizaría 
la estabilidad y el camino a se-
guir. Así que tenemos dere-
cho a pedírselo al pueblo grie-
go en las próximas eleccio-
nes”, dijo el ministro de Or-
den Público, Takis Theodori-
kakos, en la televisión Skai po-
co después de las elecciones. 
En caso de que ninguno de los 
tres partidos con más escaños 
logre apoyos suficientes para 
formar gobierno en los próxi-
mos días, se volverían a cele-
brar comicios con otro siste-
ma electoral en los que el par-
tido ganador obtendría una 
prima: 20 nuevos escaños por 
superar el umbral del 25% de 
los votos y otro escaño adicio-
nal por cada 0,5% adicional, 
hasta los 50. Eso permitiría lo-
grar la mayoría absoluta con 
menos del 40% de los votos.

Algunos de los expertos que han participado en el estudio de EY: Ignacio de la Torre, socio y economista jefe de Arcano; Alicia Coronil, econo-
mista jefe de Singular Bank; Ángel de la Fuente, director de Fedea; Mercedes Pizarro, directora de Economía del Círculo de Empresarios; 
Rafael Doménech, economista jefe para España de BBVA Research; José Carlos Díez, director del Observatorio de la Realidad Financiera; 
Raymond Torres, director de Coyuntura de Funcas, y Federico Steinberg, investigador principal del Real Instituto Elcano.

J. Portillo. Madrid 
El reequilibrio de las cuen-
tas públicas tras la extraor-
dinaria factura pública que  
ha supuesto hacer frente a 
la pandemia y a los efectos 
económicos de la guerra en 
Ucrania se ha convertido 
en una tarea prioritaria y 
que urge acelerar para to-
dos los responsables de ser-
vicios de análisis consulta-
dos por EY Insights. El Co-

vid multiplicó el gasto y re-
dujo la actividad disparan-
do el déficit del 3% al 10% 
en 2020, mientras que el fin 
de la emergencia sanitaria y 
el rebote económico han 
permitido rebajarlo al 4,8% 
a cierre de 2022. Ante la in-
minente reactivación de las 
reglas fiscales europeas, 
que volverán a imponer un 
límite del 3% desde 2024, 
los expertos han pasado de 

avalar el ritmo de consoli-
dación en un 53% en enero 
a exigir prácticamente en 
bloque su aceleración in-
minente. De hecho, el 83% 
urge a presentar un plan de 
consolidación fiscal y el 
75% insta a comenzar a 
aplicar medidas de ajuste 
de forma inmediata, el por-
centaje más alto recogido 
nunca en este estudio ela-
borado por EY.

La vuelta a las reglas fiscales 
impone acelerar los ajustes 

pymes. Algo más tímido, del 
62%, es el apoyo al rediseño 
de la FP o a la reforma laboral, 
que limita el uso del contrato 
temporal y suscita un respal-
do mayoritario pero tiene a 
otro 30% de los expertos en 
contra. Finalmente, el 86% de 
los encuestados se opone a la 
Ley de Vivienda, que permite 
fijar límites a los precios del 
alquiler, mientras que el re-
chazo es pleno en el caso de la 
reforma de las pensiones, que 
según la Airef aporta más gas-

tos que garantías de nuevos 
ingresos y agravará el déficit.   

De cara a las reformas y me-
didas económicas del futuro, 
Riesgo apunta que “la presi-
dencia española del Consejo 
de la UE es una gran oportuni-
dad para impulsar la Autono-

mía Estratégica Abierta Euro-
pea, reducir la dependencia 
externa de la economía euro-
pea. Por ello, es más importan-
te que nunca aumentar la pro-
ductividad y competitividad 
de la economía europea y se-
guir avanzando en integración 
de nuestro mercado interior”. 

En paralelo, el 87% de los 
analistas consultados consi-
deran que las alzas salariales 
pactadas hasta la fecha (en 
torno al 3% de media en con-
venios) son “aceptables” para 

Los economistas 
consultados ven 
aceptables las alzas 
salariales pactadas 
frente a la inflación

evitar el riesgo de una espiral 
inflacionista.  

El panel de expertos de EY 
lo forman Alicia Coronil (eco-
nomista jefe de Singular 
Bank); Ángel de la Fuente (di-
rector de Fedea); Ignacio de la 
Torre (socio y economista je-
fe de Arcano); Rafael Domé-
nech (economista jefe para 
España de BBVA Research); 
Mercedes Pizarro (directora 
de Economía del Círculo de 
Empresarios); Manuel Ale-
jandro Hidalgo (senior Felow 
de Esade EcPol); Federico 
Steinberg (investigador prin-
cipal del Real Instituto Elca-
no); Raymond Torres (direc-
tor de Coyuntura y Análisis 
Internacional de Funcas); 
Oriol Aspachs (director de 
Economía Española del servi-
cio de estudios de Caixa-
bank); Gregorio Izquierdo 
(director del Instituto de Es-
tudios Económicos); Esteban 
Sastre (director de economía 
del Instituto de la Empresa 
Familiar); Manuel Balmaseda 
(economista); Jose Carlos Dí-
ez (director del Observatorio 
de la Realidad Financiera); 
Juan del Alcázar (director de 
Advocacy, Santander) y a Ra-
fael Pampillón (de IE Busi-
ness School). 
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R. Lander. Madrid 
El concurso más importante 
del año en comercialización 
de inmuebles de clientes mo-
rosos en manos de la banca 
entra en su recta final.  

BuildingCenter, la socie-
dad que aglutina todos los pi-
sos, naves y locales vacíos de 
CaixaBank, lanzó el año pasa-
do un concurso para encon-
trar un especialista inmobilia-
rio (servicer) que sustituyera a 
Servihabitat, el proveedor 
que le ha prestado este servi-
cio durante siete años. El ob-
jetivo es acelerar la venta de la 
herencia inmobiliaria de la 
época de la burbuja.  

El grupo aprovechó para 
rebajar el importe del contra-
to anterior y ahorrarse alrede-
dor de un 20% del coste, in-
ternalizando algunas tareas y 
traspasando otras a firmas es-
pecializadas capaces de ofre-
cer mejores precios.  

BuildingCenter troceó el 
contrato, que asciende a unos 
3.500 millones, en tres: uno de 
comercialización (el principal 
y por el que compiten los 
grandes servicers), otro de ges-
tión de alquileres y otro de 
mantenimiento.  

Ofertas vinculantes 
El proceso está ya en fase de 
estudio de las ofertas vincu-
lantes. Altamira (controlada 
al 85% por doValue),  Serviha-
bitat (80% de Lone Star) y 
Solvia (100% Intrum) son las 
tres finalistas, según explican 
fuentes del mercado. El im-

OFERTAS VINCULANTES/  BuildingCenter, la filial del banco que aglutina sus pisos, naves y locales, convocó 
el concurso el  año pasado. Está en juego una licitación de 3.500 millones, la mayor del año en el sector. 

Piso en venta en Aravaca (Madrid) de Servihabitat, la empresa que vende actualmente los inmuebles de BuildingCenter.

porte de las ofertas no ha tras-
cendido. Pero según las fuen-
tes consultadas, Altamira y 
Servihabitat son los que están 
peleando con más fuerza por 
el contrato. 

BuildingCenter declinó ha-
cer comentarios. 

Haya Real Estate no fue in-
vitada a participar porque ya 
es el comercializador exclusi-
vo de los inmuebles hereda-
dos de Bankia.  

BuildingCenter hará la se-
lección final a finales de mayo 

trato de comercialización y 
venta de activos tóxicos de Sa-
reb. 

CaixaBank tiene 33.000 ac-
tivos inmobiliarios adjudica-
dos en pago de deudas, según 
los últimos datos disponibles. 
Es, junto con Santander, la 
entidad financiera con más 
herencia inmobiliaria arras-
trada desde el estallido de la 
burbuja de 2008. Ambas han 
absorbido varias entidades en 
estos años.  

Estos inmuebles generan al 
cabo del año muchos gastos y 
cero ingresos.  

En los últimos años, el sec-
tor ha estado traspasando es-
tos activos en grandes lotes a 
firmas de capital riesgo a cam-
bio de descuentos que oscila-
ban entre el 50% y el 70%. La 
actividad se concentró espe-
cialmente en 2017 y 2018. 

Los restos del naufragio 
En total, el volumen de in-
muebles y créditos morosos 
que la banca española arrastra 
en sus balances desde la crisis 
financiera de 2008 ronda los 
47.000 millones, según los úl-
timos datos disponibles, de 
2021. Esta cifra, que ha segui-
do bajando en el último ejer-
cicio, no incluye los inmue-
bles traspasados a Sareb hace 
una década por las nueve ca-
jas de ahorros rescatadas. 

Blackstone, Cerberus y Lo-
ne Star son los principales 
dueños del riesgo que han sa-
cado de balance los bancos en 
estos últimos años.

o principios de junio.  
Servihabitat nació en la ór-

bita de La Caixa y, desde 2018, 
está controlada mayoritaria-
mente por Lone Star. En 2021 
ganó un concurso para gestio-
nar una cartera de suelo de 
Sareb destinada a promover 
60.000 viviendas. También 
tiene la exclusiva de la comer-
cialización de los inmuebles 
de Kutxabank. Este último 
contrato vence en 2026. 

Altamira es mayor en tama-
ño. Gestiona activos inmobi-

liarios de Santander y de 
grandes fondos. No hay datos 
públicos recientes del volu-
men de activos gestionados 
en España, pero se le atribuye 
una cuota de mercado de alre-
dedor del 20%.  

Hipoges, firma controlada 
por KKR, y Aliseda/Anticipa, 
de Blackstone, también se 
presentaron al proceso, pero 
no pasaron el primer corte.  

Se trata, precisamente, de 
los dos servicers que se hicie-
ron el año pasado con el con-

El contrato excluye  
los inmuebles 
procedentes de 
Bankia, cuyo vendedor 
exclusivo es Haya

BuildingCenter 
resolverá la puja 
dentro de pocos 
días, según el 
calendario previsto

Hipoges (KKR) y 
Anticipa (Blackstone) 
no superaron el pri-
mer corte de este 
proceso. Fueron las 
ganadoras del recien-
te contrato de Sareb.

SAREB

M. Martínez/R. Lander. Madrid 
Santander ha presentado ya 
ante el Tribunal Supremo el 
recurso extraordinario de in-
fracción procesal y de casa-
ción contra la sentencia que 
le condena a indemnizar a 
Andrea Orcel con 43,4 millo-
nes de euros por su fichaje fa-
llido en 2018. 

El banco presentó el recur-
so ante el alto tribunal el 11 de 
abril, según ha comunicado a 
la SEC, el supervisor del mer-
cado estadounidense. San-
tander, que nunca ha detalla-
do el colchón constituido pa-

ra hacer frente a esta contin-
gencia, afirma que “las provi-
siones existentes cubren el 
riesgo estimado de pérdida”. 
El dinero, además, lleva tiem-
po consignado en el juzgado. 

Orcel, actual consejero de-
legado de UniCredit, deman-
dó a Santander en 2019 por 
incumplimiento de contrato 
después que la entidad deci-
diese no seguir adelante con 
su fichaje. A lo largo del liti-
gio, Santander siempre ha de-
fendido que nunca existió 
contrato entre ambas partes, 
sino una carta oferta. 

El Juzgado de Primera Ins-
tancia nº 46 de Madrid dio la 
razón a Orcel en diciembre 
de 2021 y condenó al banco a 
indemnizarle con 68 millo-
nes. Esa cuantía se redujo un 
mes después a 51,4 millones 
debido a un error en el cálcu-
lo de la compensación.  

El pasado febrero, la Au-
diencia Provincial de Madrid 
estimó parcialmente el recur-
so de Santander y rebajó de 
nuevo la indemnización a 
43,4 millones tras reducir 
sensiblemente la compensa-
ción por daños morales.  

Dicha indemnización se 
debe pagar en efectivo y en 
acciones Santander. 

Ahora es el Supremo el que 
deberá pronunciarse, algo 
que puede tardar meses.  

El alto tribunal tendrá que 
resolver una discrepancia im-
portante que tiene que ver 
con la parte de la indemniza-
ción a pagar en acciones. Se-
gún el banco, este importe de-
be ajustarse a la baja (de 18,6 
millones que decía la senten-
cia inicial a unos 4 millones) 
debido a la caída sufrida por 
la cotización y a que Santan-

Santander presenta ante el Supremo  
el recurso contra la sentencia de Orcel

Andrea Orcel, consejero delegado de UniCredit.
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der solo cumplió al 33%, no al 
100%, los objetivos financie-
ros vinculados al bonus de 
2018 que cobran los directi-
vos. Según el banco, la factura 
a pagar a Orcel no serían los 

43,4 millones señalados por la 
Audiencia de Madrid, sino 
28,5 millones: 24,5 millones 
en efectivo y unos 4 millones 
en acciones, según la cotiza-
ción de febrero. 

Altamira, Servihabitat y Solvia pujan por 
el contrato inmobiliario de CaixaBank
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“Hay mucho margen de mejora en 
la gobernanza de la banca española”
ENTREVISTA ANNELI TUOMINEN Miembro del Consejo de Supervisión Bancaria del BCE/ La supervisora considera que 
el sistema bancario europeo es sólido, pero extrema la vigilancia ante la tormenta de Estados Unidos.

“Hemos detectado 
carencias en las 
habilidades, sobre todo de 
los directivos no ejecutivos 
en algunos bancos”

“
J.

L.
P

in
da

do

Andrés Stumpf. Madrid 
Anneli Tuominen (1954, 
Hämeenkyrö, Finlandia) es 
miembro del Consejo de Su-
pervisión Bancaria del Banco 
Central Europeo (BCE) desde 
que esta institución asumió 
las labores de velar por la soli-
dez y la robustez de las enti-
dades europeas, a finales de 
2014. Experta en situaciones 
de crisis en la gestión y gober-
nanza, Touminen vigila de 
cerca el desarrollo de la tor-
menta bancaria en Estados 
Unidos, sus implicaciones y 
las potenciales vulnerabilida-
des de los bancos europeos. 
– ¿Es la tormenta bancaria 
algo particular de EEUU? 

Los modelos de negocio de 
los bancos afectados son muy 
concretos y diferentes a los de 
los bancos que tenemos aquí 
en Europa. Tenían una base 
de depositantes muy específi-
ca y concentrada en el sector 
tecnológico e invirtieron con 
fuerza en deuda pública que, 
si bien no tenía riesgo de cré-
dito, sí tenía un importante 
riesgo de tipos de interés.  

Eso no ocurre en Europa, 
donde la base de depositantes 
está más diversificada. Según 
datos del FMI, el impacto en 
el capital si se contabilizaran a 
valor de mercado los títulos 
de deuda que se mantienen a 
coste amortizado sería de me-
nos de 50 puntos básicos. En 
los bancos de EEUU es de 
más de 250 puntos básicos, 
por lo que hay una gran dife-
rencia. 
– ¿Qué cree que falló en los 
bancos intervenidos? 

Hubo un problema de go-
bernanza. Ese fue el principal 
problema, en mi opinión. El 
equipo directivo debe ser ca-
paz de supervisar las tomas de 
decisiones y centrarse en los 
riesgos. Pero también ha sido 
un caso de regulación inefi-
ciente, ya que los bancos más 
pequeños no estaban sujetos a 
los mismos requisitos.  

Además, según admite la 
Reserva Federal en su recien-
te informe, los supervisores 
no vieron a tiempo las vulne-
rabilidades del banco y, cuan-
do las vieron, no reaccionaron 
lo suficientemente rápido co-
mo para atajarlas. 
– Si la situación sigue agra-
vándose, ¿puede producir 
contagio en Europa?  

Nos gustaría que en  
todos los países los 
directivos tuvieran que 
esperar a nuestra luz verde 
para comenzar en el cargo”

“
Si uno invierte en un 

banco es lógico querer algo 
en retorno, por lo que las 
entidades sanas deben 
poder pagar dividendos”

“

Somos supervisores banca-
rios y sabemos que nunca se 
puede decir nunca. Pero 
nuestro sector bancario es re-
siliente en términos de capital 
y en términos de liquidez. 
– Entonces, ¿están tranqui-
los? 

El sistema bancario euro-
peo es sólido. Pero, por su-
puesto, los supervisores nece-
sitamos vigilar muy de cerca 
la situación. Es importante 
monitorizar la calidad de los 
activos en la cartera de la ban-
ca, ya que pueden verse afec-
tados por las subidas de los ti-
pos de interés. De hecho, co-
menzamos a centrarnos en 
este aspecto ya en la segunda 
mitad de 2021, cuando surgie-
ron los primeros signos de 
presión inflacionaria.  

Los recientes aconteci-
mientos del mercado también 
muestran que debemos pres-
tar incluso más atención a los 
riesgos de liquidez y financia-
ción, y como supervisores ya 
lo estamos haciendo. Por 
ejemplo, cada año uno de los 
cuatro elementos de nuestro 
proceso de revisión y evalua-
ción supervisora (SREP, por 
sus siglas en inglés) se centra 
en los riesgos de liquidez. 
Además, en diciembre ya ha-
bíamos incluido la necesidad 
de elaborar planes de capital, 
de liquidez y de financiación 
sólidos y creíbles como parte 

de nuestras prioridades de su-
pervisión para los próximos 
tres años. Y, junto con la EBA, 
hemos lanzado una recopila-
ción de datos adicional en el 
contexto de los tests de estrés 
de 2023. Su objetivo es eva-
luar las ganancias y pérdidas 
latentes en los balances de los 
bancos y las coberturas rela-
cionadas.  

Y de momento los présta-
mos dudosos siguen siendo 
bajos, pero esto puede cam-
biar y los bancos deben provi-
sionar de manera correcta. 
– ¿Cuáles son los mayores 
riesgos para la banca? 

La situación macroeconó-
mica es todavía bastante in-
cierta y pueden surgir riesgos 
de crédito. Además, en un 
contexto de subida de tipos 

siempre hay un riesgo asocia-
do con esta subida. No hemos 
visto en la banca europea una 
situación como la reciente en 
EEUU, pero debemos conti-
nuar vigilando. En este con-
texto es más importante que 
nunca que las entidades conti-
núen mejorando su gober-
nanza interna.  

Y existen elementos nuevos 
como la ciberseguridad y el 
riesgo climático a los que los 
bancos deben prestar aten-
ción también. Luego están las 
cuestiones relacionadas con la 
gobernanza, que siempre hay 
que vigilar, y elementos más 
nuevos pero igualmente críti-
cos, como la solidez en mate-
ria de ciberseguridad. Por su-
puesto, el riesgo climático está 
también presente. 
– Ha mencionado la gober-
nanza. ¿Cuál es su valora-
ción en la banca española? 

En todos los países hay ban-
cos con mejor y peor gober-
nanza, por lo que no se puede 
generalizar. En cualquier caso, 
si miramos a las notas que con-
cedemos en el SREP, hay mu-
cho que se puede mejorar. Sé 
que muchos banqueros no es-
tán muy contentos con ello y 
creen que somos demasiado 
exigentes. Pero ser exigente 
cuando nos referimos a la cali-
dad de la gobernanza interna 
de un banco es algo positivo. 
Hay mucho margen de mejora 

– ¿Cuáles son las mayores 
carencias? 

La gobernanza depende de 
la junta directiva de los bancos 
y de su capacidad para facili-
tar una correcta gestión, pero 
también de su capacidad para 
cuestionar la toma de decisio-
nes. Esto último es algo que 
ocurre menos de lo que sería 
deseable. Y esto es especial-
mente cierto cuando la cade-
na de mando entre la función 
ejecutiva y la de supervisión 
se vuelve menos clara. Es por 
ello por lo que en el BCE pre-
ferimos una estructura con un 
presidente no ejecutivo.  

Además, los equipos de ges-
tión deben ser diversos y las 
habilidades de los consejeros 
complementarse. Se necesita 
un debate de calidad para una 
buena gestión. En este senti-
do, hemos detectado caren-
cias en las habilidades espe-
cialmente de los directivos no 
ejecutivos en algunos bancos. 
Hay que mejorar el expertise 
que muchos directivos traen a 
la mesa donde se toman deci-
siones, especialmente ahora 
que hay áreas que requieren 
conocimientos específicos, 
como digitalización y cambio 
climático.  

Además, los equipos direc-
tivos necesitan contar con los 
mejores datos posibles para 
la toma de decisiones, y esto 
no siempre es así. Los bancos 

Anneli Tuominen durante la entrevista.

SUPERVISIÓN BANCARIA

deben dedicar más esfuerzos 
a mejorar sus sistemas de 
agregación de datos. Esto les 
beneficiará a ellos y también 
al supervisor, ya que podre-
mos contar con más infor-
mación. 
– ¿Le preocupa al BCE la fal-
ta de consejeros indepen-
dientes en un banco, como 
ocurre ahora en Unicaja? 

No puedo hablar de la si-
tuación de entidades concre-
tas. Como he dicho, en gene-
ral, un sistema de gobernanza 
robusta es esencial en las enti-
dades bancarias. 
– La banca española ha ele-
vado su dividendo tras enca-
denar unos resultados sóli-
dos. ¿Qué le parece? 

Cuando las entidades cum-
plen con las condiciones ne-
cesarias para repartir divi-
dendos, no tenemos proble-
mas. Para decidir sobre esto, 
miramos cómo ha operado 
cada banco en los últimos me-
ses y les pedimos que elabo-
ren escenarios realistas a fu-
turo. Si estos están por encima 
de los requerimientos, pue-
den distribuir dividendos li-
bremente. Los dividendos son 
una parte del funcionamiento 
del mercado. Si uno invierte 
en un banco es lógico querer 
algo en retorno por lo que las 
entidades sanas deben poder 
pagar dividendos. 
– ¿Necesita el BCE nuevas 
herramientas para impulsar 
su supervisión? 

Nuestra supervisión es 
efectiva y estamos cumplien-
do. No necesitamos que se 
cambie ahora todo el sistema, 
pero, por supuesto, hay pro-
puestas sobre la mesa que po-
drían mejorarlo. Una es la re-
forma del marco de gestión 
de crisis bancarias y garantía 
de depósitos presentada por 
la Comisión Europea. Y, por 
ejemplo, nos gustaría que en 
la legislación de  todos los paí-
ses los directivos tuvieran 
que esperar a nuestra luz ver-
de antes de comenzar en el 
cargo.

Anneli Tuominen con-
sidera que es impro-
bable que el sector 
bancario europeo se 
contagie de la tor-
menta que golpea a 
las entidades en 
EEUU, aunque el 
supervisor extrema la 
vigilancia de la cali-
dad de los activos y 
las ratios de liquidez.

VIGILANCIA
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Rebeca Arroyo. Madrid 
BlackRock, la mayor gestora 
de fondos del mundo, sube la 
apuesta por el ladrillo en Es-
paña con la puesta en marcha 
de un equipo especializado en 
inmobiliario con sede en Ma-
drid. Para liderar este equipo 
la gestora ha fichado a Adolfo 
Favieres, un directivo con tra-
yectoria y reconocimiento en 
el sector, y a Jesús Moles, 
también con treinta años de 
experiencia en  inmobiliario. 

Este equipo completará a 
su plataforma inmobiliaria 
europea. En concreto, Favie-
res se unirá a la gestora como 
director general y Jesús Mo-
ler, como vicepresidente. 

Tanto Favieres como Moler 
se incorporan a BlackRock 
procedentes de Neberu Capi-
tal Partners y se suman al ac-
tual equipo de 54 profesiona-
les de Real Estate de 
BlackRock en toda Europa. 

Desde la gestora explican 
que los nuevos directivos 
aportan “amplias redes en el 
mercado y ayudarán a conso-
lidar a BlackRock como líder 
en la región, centrándose en 
activos de alto crecimiento en 
diversos sectores”. 

Compromiso con la región 
Para Paul Tebbit, responsable 
y CIO para Europa del equipo 
del BlackRock Real Estate 
Equity, el crecimiento del 
equipo inmobiliario en Iberia 
refleja el compromiso de 
BlackRock con la región y su 
confianza en las futuras opor-
tunidades. “La demanda de 
inversores extranjeros por ac-

tivos inmobiliarios alcanzó su 
récord en 2022 y confiamos 
en acompañar a nuestros 
clientes nacionales e interna-
cionales en su inversión en el 
crecimiento de España”, dice. 

Tebbit señala además que 
desde BlackRock Real Estate 
Equity están “encantados de 
reforzar su equipo en un mer-
cado tan dinámico como el es-
pañol”. 

Adolfo Favieres, por su par-
te, se muestra “encantado de 
dirigir el equipo inmobiliario 
español de BlackRock, que se 
encuentra en plena expan-
sión”. “Aprovechando el am-
plio conocimiento local de 
nuestro equipo y la capacidad 
de BlackRock para encontrar 
proyectos que pueden ofrecer 
rentabilidades a los inverso-
res institucionales, espero 
mejorar la ya sólida posición 
de BlackRock en el mercado 
inmobiliario ibérico”, afirma. 

Trayectoria 
Favieres se une a BlackRock 
desde su cargo como socio di-
rector de Neberu Capital 
Partners, una firma de gestión 
de inversiones centrada en el 
mercado hotelero e inmobi-
liario ibérico.  

Con anterioridad fue direc-
tor general y responsable de la 
gestora estadounidense Ba-

rings para España y Portugal, 
estableciendo el negocio de la 
firma en Iberia.  

Hasta el momento el direc-
tivo ha cerrado más de 50 
transacciones, con un valor 
total de más de 7.449 millones 
de euros en una amplia gama 
de clases de activos, incluyen-
do oficinas, retail, logística, 
hoteles, residencial y residen-
cias de estudiantes, y con dife-
rentes perfiles de riesgo. 

Por su parte Moler fue di-
rector de Inversiones en Ne-
beru Capital Partners. El di-
rectivo también ha trabajado 
en Barings, IBA Capital, JLL y 
J.P. Morgan, centrándose en 
grandes operaciones de logís-
tica e inmobiliarias comercia-
les. Moler es licenciado en 
Derecho por la Universidad 
de Navarra y posee un Máster 
en Finanzas Corporativas y 
Banca de Inversión por el 
IEB.

BlackRock crea un equipo propio en 
España para invertir en inmobiliario
CON SEDE EN MADRID/ Ficha a Adolfo Favieres y a Jesús Moles, exdirectivos de Barings y procedentes de 
Neberu Capital, como director general y vicepresidente para su plataforma inmobiliaria en España.

Se suman al actual 
equipo de 54 
profesionales de 
Real Estate de 
BlackRock en Europa

BlackRock gestiona 
320.000 millones de 
dólares en inversio-
nes alternativas y 
compromisos en 
nombre de clientes 
de todo el mundo.

GIGANTE

Adolfo Favieres, nuevo director general de Real Estate Equity España.

La asistencia telemática de un accionista a la Junta General revocará cualquier delegación que hubiera podido realizar con anteriori-
dad. Asimismo, la delegación será siempre revocable por los mismos medios por los que se hubiera efectuado.
Representación mediante correspondencia postal o correo electrónico.
De acuerdo con lo establecido en el artículo 15 del Reglamento de la Junta General de Accionistas, los accionistas podrán ejercer su
derecho de representación mediante correspondencia postal o por correo electrónico, debiendo acreditar su condición de accionista
en los términos del artículo 10 del Reglamento de la Junta General de Accionistas. Las tarjetas de asistencia y delegación, debidamente
cumplimentadas y firmadas, podrán remitirse a la Sociedad mediante correspondencia postal dirigida a la Sociedad a Cantón
Grande, nº 6, 6º, 15003, La Coruña, España, y mediante correo electrónico, a la dirección juntageneral@ecoener.es. El accionista que
confiera su representación mediante correspondencia postal o mediante correo electrónico deberá señalar su nombre y apellidos,
acreditando las acciones de que es titular, con objeto de cotejar esta información con la facilitada por la Sociedad de Gestión de los
Sistemas de Registro, Compensación y Liquidación de Valores, S.A. (Iberclear). El documento de delegación deberá firmarse por parte
del accionista y del representante. La Sociedad podrá, en los casos en los que sea aplicable o lo considere necesario, requerir cuales-
quiera otros documentos pertinentes que acrediten la representación.
El accionista que confiera su representación mediante correspondencia postal o por correo electrónico deberá comunicar al desig-
nado como representante la representación conferida a su favor. La persona a cuyo favor se confiera la representación mediante
correspondencia postal o por correo electrónico, deberá ejercitarla asistiendo a la Junta General de Accionistas, previa solicitud de
registro enviada por correo electrónico conforme a lo establecido el apartado “Asistencia por medios telemáticos de los accionistas y
representantes” del presente anuncio.
La representación conferida por correo habrá de recibirse por la Sociedad antes de las 23:59 horas (CEST) del día anterior al previsto para la
celebración de la Junta General de Accionistas en primera convocatoria, es decir, antes de las 23:59 horas (CEST) del día 22 de junio de 2023.
La representación conferida mediante correspondencia postal podrá dejarse sin efecto por revocación expresa del accionista efectuada
por el mismo medio empleado para conferir la representación, dentro del plazo establecido para conferirla, o por asistencia personal del
accionista a la Junta General de Accionistas a través de medios telemáticos. El accionista que confiera su representación mediante corres-
pondencia postal y no hiciera constar marca en alguna o ninguna de las casillas destinadas a dar instrucciones de voto respecto de los
puntos del orden del día, se entenderá que desea votar a favor de las respectivas propuestas formuladas por el Consejo de Administración.
Voto a distancia por correo postal y por correo electrónico.
De acuerdo con lo establecido en el artículo 15 del Reglamento de la Junta General, los accionistas podrán ejercer su derecho a
voto a distancia mediante correspondencia postal o mediante correo electrónico. Para la emisión del voto por correo, el accionista
deberá cumplimentar y firmar la tarjeta de asistencia, delegación y voto expedida a nombre del accionista por la Sociedad o por la
entidad o entidades encargadas de la llevanza del registro de anotaciones en cuenta, en la que hará constar su sentido de voto -a
favor o en contra o la abstención-, marcando con una cruz en la casilla correspondiente. La tarjeta cumplimentada y firmada, junto
con una copia de su Documento Nacional de Identidad o Número de Identificación de Extranjero o pasaporte, podrá remitirse a la
Sociedad mediante correspondencia postal dirigida a Cantón Grande, nº 6, 6º, 15003, La Coruña, España, y por correo electrónico
a la dirección juntageneral@ecoener.es. Además de los documentos de identificación anteriormente indicados, la Sociedad podrá
solicitar a aquellos accionistas que deseen ejercer su voto a distancia la documentación adicional que considere pertinente para
acreditar su identidad.
A los efectos de lo previsto en el artículo 15.3(a) del Reglamento de la Junta General de Accionistas, se deja constancia de que se
excluye la obligación de presentar la legitimación notarial de la firma en el documento que los accionistas presenten a efectos de
acreditar su identidad en el ejercicio de su derecho de delegación o voto a distancia.
El accionista que emita su voto mediante correspondencia postal o por correo electrónico y no hiciera constar marca en alguna o
ninguna de las casillas destinadas a señalar el voto respecto de los puntos del orden del día, se entenderá que desea votar a favor
de las respectivas propuestas formuladas por el Consejo de Administración. El voto emitido mediante correspondencia postal o por
correo electrónico quedará sin efecto por revocación posterior y expresa del accionista efectuada por el mismo medio empleado
para la emisión y dentro del plazo establecido para ésta, o por la asistencia personal (telemática) a la Junta General de Accionistas del
accionista que hubiere emitido el voto por correspondencia postal o por correo electrónico.
El voto emitido por correo habrá de recibirse por la Sociedad antes de las 23:59 horas (CEST) del día anterior al previsto para la
celebración de la Junta General de Accionistas en primera convocatoria, es decir, antes de las 23:59 horas (CEST) del día 22 de junio
de 2023. En caso contrario, el voto se entenderá por no emitido. Con posterioridad al indicado plazo sólo se admitirán los votos pre-
senciales emitidos de forma telemática en el acto de la Junta General de Accionistas por el accionista titular o por quien le represente
válidamente. El accionista que emita su voto a distancia por correspondencia postal o por correo electrónico será considerado como
presente a los efectos de la constitución de la Junta General de Accionistas.
Delegación y voto en el supuesto de complemento de convocatoria.
Si como consecuencia del ejercicio del derecho a incluir nuevos puntos en el orden del día que corresponde a accionistas que repre-
sentan al menos el tres (3%) por ciento del capital social, se publicase un complemento a la presente convocatoria, los accionistas
que hubiesen delegado su representación o que hubieran emitido su voto antes de la publicación de dicho complemento, podrán:

a) conferir de nuevo la representación con las correspondientes instrucciones de voto o emitir de nuevo el voto, respecto de
la totalidad de los puntos del orden del día (incluyendo tanto los puntos iniciales como los nuevos puntos incorporados

mediante el complemento), en cuyo caso se entenderá revocada y quedará sin efecto alguno la representación otorgada o
el voto emitido con anterioridad; o

b) completar las correspondientes instrucciones de voto al representante inicialmente designado (debiendo ser éste el mismo
no pudiendo designarse otro) únicamente respecto de los nuevos puntos del orden del día incorporados mediante el com-
plemento, todo ello de conformidad con los procedimientos y métodos mencionados en los apartados anteriores, y por el
mismo medio empleado en la delegación conferida o el voto emitido originalmente.

En el supuesto de que el accionista hubiese emitido el voto a distancia antes de la publicación del complemento y no realizara ninguna
de las actuaciones señaladas bajo los apartados (a) y (b) anteriores, se entenderá que se abstiene respecto de dichos nuevos puntos.

Otras cuestiones relativas a la celebración telemática de la Junta:

a) La Sociedad podrá adaptar, con las debidas garantías, los medios para permitir la asistencia telemática a la Junta General en
los casos de accionistas no residentes en España, inversores cualificados y otros supuestos análogos.

b) Es responsabilidad exclusiva del accionista (o su representante) la custodia de las credenciales (“usuario y clave”) para ac-
ceder y utilizar el servicio de asistencia telemática a la Junta. En caso de que se trate de una persona jurídica, ésta deberá
comunicar cualquier modificación o revocación en las facultades que ostente su representante y, por tanto, la Sociedad
declina cualquier responsabilidad hasta que se produzca dicha notificación.

c) La Sociedad se reserva el derecho a modificar, suspender, cancelar o restringir los mecanismos de delegación o votación a
distancia, o asistencia telemática a la Junta, cuando razones técnicas o de seguridad lo aconsejen o impongan. La Sociedad
no será responsable de los perjuicios que pudieran ocasionarse al accionista derivados de averías, sobrecargas, caídas de
líneas, fallos en la conexión o cualquier otra eventualidad de igual o similar índole, ajenas a la voluntad de la Sociedad, que
impidan la utilización de los mecanismos de asistencia telemática a la Junta.

Asistencia de notario

De conformidad con los artículos 521 y 203 de la Ley de Sociedades de Capital y con el artículo 15 del Reglamento de la Junta General
de Accionistas, el Consejo de Administración informa a los accionistas que ha acordado requerir la asistencia telemática de notario
para que levante acta de la Junta General Ordinaria.

Protección de datos de carácter personal.

La Sociedad informa a los accionistas de que los datos de carácter personal que le remitan para el ejercicio de sus derechos de asis-
tencia telemática, delegación y voto en la Junta General, o que sean facilitados por las entidades bancarias y sociedades y agencias
de valores donde dichos accionistas tengan depositadas sus acciones, así como la grabación audiovisual del desarrollo íntegro de
la Junta General para facilitar su seguimiento y adecuada difusión, serán tratados con la finalidad de gestionar el desarrollo, cumpli-
miento y control de la relación accionarial existente con Grupo Ecoener, S.A., así como de remitir la información solicitada, en su caso,
por el accionista. El tratamiento de dichos datos se realizará conforme a la legislación aplicable y al interés legítimo de la Sociedad.
Asimismo, se informa a los accionistas de que tienen la posibilidad de ejercer su derecho de acceso, supresión, rectificación, portabi-
lidad, limitación del tratamiento y oposición, así como revocar el consentimiento de conformidad con lo dispuesto en el Reglamento
General de Protección de Datos y demás normativa aplicable, mediante comunicación escrita dirigida a la Sociedad o mediante el
correo electrónico “investors@ecoener.es”, aportando copia de su documento identificativo. La Sociedad conservará dichos datos
personales hasta la prescripción de las acciones que pudieran derivarse, asistiendo a sus accionistas el derecho a presentar en su
caso reclamación ante la Agencia Española de Protección de Datos (AEPD), autoridad competente en materia de protección de datos.

Información complementaria

La Sociedad informará a través de su página web de cualesquiera cambios o medidas particulares a adoptar en relación con la cele-
bración de la Junta. En todo caso, se ruega a los accionistas que en los días previos a la celebración de la misma consulten las posibles
indicaciones adicionales que puedan practicarse en la página web (www.ecoener.es), o lo hagan llamando al número 981 217 003,
donde se facilitará la última información disponible en cada momento, todo ello encaminado a que los accionistas que lo consideren
puedan ejercer plenamente sus derechos, sin presencia física.

Asimismo, se informa a los accionistas que a partir del día de la publicación de este anuncio se habilitará una Oficina de Atención al
Accionista a través del número de teléfono 981 217 003, de lunes a viernes de 9:00-14:00 y de 15:00 a 17:00 horas (CEST), en el que
habrá que solicitar la línea con el Director de Relación de Inversores, y del buzón de correo electrónico juntageneral@ecoener.es,
donde podrán consultar y recibir asistencia para cualquier duda en relación con los procedimientos de delegación y voto a distancia,
asistencia telemática u otros asuntos relativos a la Junta General.

Previsión sobre celebración de la Junta General Ordinaria: Es previsible que la Junta General Ordinaria de Accionistas se celebre
en primera convocatoria, es decir, el 23 de junio de 2023, a la hora antes señalada. De acuerdo con lo previsto en el artículo 182 bis
del Texto Refundido de la Ley de Sociedades de Capital y el artículo 11.4 del Reglamento de la Junta General de Accionistas de la
Sociedad, la Junta se considerará celebrada en el domicilio social sito en Cantón Grande, nº 6, 6º, 15003, La Coruña, España.

La Coruña, 22 de mayo de 2023.
Por el Consejo de Administración, el Presidente D. Luis Valdivia Castro.


